

¿Una nula comunicación?

Juan Carlos Rojo Carrascal renunció al Implan, las razones, varias, sin embargo, no se adentró en decir qué es lo que detonó su salida, aunque dio pistas, la más notoria es su nula relación con el Presidente de Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro.

El arquitecto se limita a decir que la comunicación era poca. En su última entrevista a esta casa editorial, Rojo Carrascal no habla mal de Estrada, pero cuando se le cuestiona que si su falta de comunicación con el Alcalde es relevancia para su salida, no duda en decir que sí.

De hecho, para su renuncia no hubo pláticas con el Alcalde solamente dejó el oficio de su renuncia en el Ayuntamiento y lo comunicó también a los consejeros del organismo.
"Yo prefiero hacerlo así (sin

acercarse a Estrada), creo para mí, en lo personal, creo que es mejor así... para abrir una buena comunicación entre Implan y Ayuntamiento", señaló.

Pareciera que Rojo Carrascal ha de haber tenido sus buenos agarres con Estrada Ferreiro, ya que el Arquitecto no se mete con nadie, pero que públicamente haya dicho que no había relación con el morenista, simplemente denota, dicho de una manera leve, una nula comunicación.

Ahora bien, vienen épocas de transformación para Culiacán. Viene una posible implementación del metrobús en la capital sinaloense y pareciera, que entre más gente para apoyar en el proyecto sería mejor, sin embargo, pues, no hubo obra que detuviera a Rojo Carrascal, sin menoscabar el trabajo tan importante de proyectos de planeación del ahora ex director del Implan. Lo que sí dejó más que claro que es el Alcalde necesita mucho más información de lo que el Implan es y su potencial, porque debe tener más claro la importancia de la planeación urbana.

#### El Alcalde en su laberinto

Al parecer, lo que anda haciendo el Alcalde **Jesús Estrada** Ferreiro es quedarse sin aliados y sin municiones que le ayuden a un plan detallado para Culiacán.

Si bien es cierto que habla de un proyecto tipo metrobús en la capital sinaloense y según él cuenta con el apovo del mísmisimo Presidente Andrés Manuel **López Obrador**, pues sí necesita la asesoría necesaria para una obra de tal envergadura, pero al parecer sus actitudes lo están Îlevando a construir un imperio de saliva y en un desierto.

Porque mire usted, llama traidores a quienes deben estar a su lado para la realización del trabajo en el Ayuntamiento como regidores y hasta la misma Síndica Procuradora Sandra Martos Lara, de la que dijo que actuaba en contra de las decisiones del Ayuntamiento, luego de que votaran en cabildo en contra de interponer una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Ya Martos Lara dio su versión y lamentó las declaraciones del Alcalde diciendo que su postura es trabajar en beneficio de los culiacanenses, pero obvio el Alcalde no lo ve así.

Y no digamos de lo que les mandó decir a los diputados de su partido Morena, que le congelaron el Impuesto Predial... de que no es sólo subir a la tribuna, no los bajó de omisos.

Pero... ¿qué podemos esperar de alguien cuyo único logro político, hasta ahorita, es ser amigo del Presidente Andrés Manuel López Obrador y haberlo traído y llevado en su camioneta durante la campaña?, que... por cierto... hay que recordarle al Alcalde que eso ya pasó.

#### <u>De ciegos y mudos</u>

El nuevo Gobierno de Morena llegó, quizá no a destapar cloacas, pero sí a hacer público que algo no está bien en las dependencias y en las paramunicipales.

Ayer el Alcalde Luis Guillermo Benítez Torres se animó a decir que tiene cómo demostrar el robo de dinero público "a lo descarado" en pasadas administraciones y que ya está desarticulando una red de funcionarios que operan desde Jumapam para permitir el robo de agua, o el "aguacoleo", como le ha llamado.

El caso es que, dice, esto lleva años al menos en Jumapam. Si esto es cierto ¿por qué no lo dijeron los anteriores gerentes o los ex alcaldes?, porque el silencio también es una respuesta, es omisión en pocas palabras, y se presta a muchas interpretaciones.

El Alcalde asegura que es una realidad el robo de dinero y que adelantará detalles hoy en el programa "De cara al pueblo", en sala de Cabildo.

A ver si "El Químico" revela pecado y pecadores, o, como dijera, ni falta que hace, con decir el año se sabe quién o quiénes estuvieron en el cargo.

En el caso de Jumapam también va con todo, resulta que es una red bien organizada idesde adentro!, para operar tomas ilegales, o para hacerse de la vista gorda para no cobrarle a ciertos y cuáles.

Según el Alcalde pronto revelará más detalles de este desorden que persiste en algunas dependencias. Ahora ¿se atreverá a revelar nombres?, ¿estará dispuesto a denunciar penalmente? Viene la prueba de fuego.

#### Hasta la controversia y más allá...

Ayer le platicábamos del llanto de los organismos autónomos por el recorte presupuestal que los tiene en vilo y sin siquiera les alcanzará para pagar la nómina.

El asunto no quedará en la declaración del presidente del Tribunal Estatal Electoral Guillermo Torres Chinchillas, no, la cosa va para más, ya que solicitó audiencia al Secretario General de Gobierno, **Gonzalo Gómez Flores**, para buscarle una salida al "implacable" recorte presupuestal que sufrió el organismo.

El asunto podría incluso llegar a una controversia jurídica ante una instancia superior, co-

mo ya ocurre en el caso del INE. Para la democracia es fundamental el papel de órganos autónomos, como en el plano federal son el INE e Inegi, que se les ha ido golpeando financieramente, sin medir las consecuencias.

Ahora bien, es paradójico que a estas alturas, en Sinaloa los titulares de órganos constitucionales autónomos anden mendigando presupuesto para poder pagar la nómina.

Que luego nuestros políticos no se desgarren las vestiduras, si algo "no cuadra" en términos de justicia electoral imparcial, pronta y expedita.

> Malecón es columna institucional de esta casa editorial.

maleconcin@noroeste.com

## **EN SINALOA**

### Hay 149 mil credenciales para votar vencidas, señala el INE

## NOROESTE/REDACCIÓN

Desde el primero de enero 149 mil 040 credenciales para votar con fotografía en Sinaloa perdieron su vigencia, por lo que el Instituto Nacional Electoral hizo un llamado a los ciudadanos para renovar su identificación.

En un comunicado de prensa el INE explicó que se tratan de las credenciales con terminación 18, las cuales se pueden identificar por tener un recuadro al reverso con dicho número, o por el frente cuentan con la vigencia.

Al respecto, Eduardo Fierro Barraza, Vocal del Registro Federal de Electores de la Junta Local del INE en Sinaloa, expresó  $que \,los\,electores\,que\,renuevan\,su$ Credencial para Votar permite que el registro electoral siga siendo una base de datos confiable y segura, además de que les propor-

ciona una credencial actualizada y moderna, con la que podrá votar cerca de su casa.

Fierro Barraza, enfatizó que el ciudadano tiene la posibilidad de no mostrar elementos básicos del domicilio actual, si desea que no aparezca en su credencial, puede omitirse calle y número de la vivienda, si el titular así lo solicita.

Por ello el Vocal del RFE, invitó a todos los electores que no tengan su credencial para votar actualizada que acudan al módulo de su preferencia con su credencial actual, comprobante de domicilio que no tenga más de tres meses, y su acta de nacimiento.

Finalmente, recomendó a la ciudadanía que agende una cita en INETEL, llamando al 01 800 433 2000 o en el portal de ine.mx, ya que los últimos reportes indican que ha habido gran afluencia de la ciudadanía en los módulos.



Todo fue risas y bromas entre los legisladores que dejaron guardados los "guantes" para tomarse la

## **CRÓNICA**

# Entre bromas y fotos.. diputados primorosos

#### JOSÉ ALFREDO BELTRÁN

Cómo amaneció el PRIMOR? Es la pregunta, la "broma" del día, en el Congreso del Estado de Sinaloa.

Ayer martes 29, diputados locales de todos los partidos políticos arribaron más temprano, que de costumbre, para tomarse la fotografía oficial.

A casi cuatro meses de iniciada la 63 Legislatura, marcada desde sus inicios por los pleitos y confrontaciones constantes, las señales del poder indican, por lo pronto que ahora, aquí, todo podría ser... diferente.

"Abajo se pelean, arriba negocian", susurra al oído del reportero uno de los legisladores, que no pertenecen al bloque "de moda": el "PRIMOR".

Los diputados locales fueron citados a las 10:00 horas, a puertas cerradas, para cumplir con este ritual trianual, y proceder así a la "toma" del recuerdo que cada uno de los 40 colgará en sus

Tiempo les faltó para cumplir con este protocolo, postergado por los encontronazos suscitados con las reducciones a sus ingresos, las "cuotas Liga" y más recientemente, el presupuesto.

Los más bromistas con eso del "PRIMOR" son Sergio Jacobo Gutiérrez, el coordinador de los priistas, v su compañera de bancada, Gloria Himelda Félix.

Fonéticamente, admite Jacobo, se escucha mejor eso del "PRIMOR", secundando así la declaración de Yeidckol Polevnsky, la líder nacional de Morena, quien en días pasados trazara la "línea" respecto al albiazul, con eso de que el "PRIAN" ya no será la tónica sexenal.

## Cuatro meses después, de tormentas v confrontaciones, los diputados se visten de gala, sonríen, para tomarse la foto oficial



Los diputados bromearon todo el tiempo con el tema del "PRI-

#### KARLA MONTERO, LA VIRTUAL

■ Ya están los 39. Sólo falta la ex pesista Karla Montero, quien se reporta enferma. Su aparición en la foto, se dejará para un truco fotográfico.

■ A las 10:38 horas se escucha el disparo de la cámara. Risas.

■ Los 39, felices... primorosos.

De ese supuesto "PRIMOR" dejaría huella también el Presidente Andrés Manuel López Obrador, en su gira por Sinaloa para dar el "espaldarazo" al Gobernador Quirino Ordaz Coppel.

El sinaloense es "un buen gobernante, un buen hombre. Y si no les gusta, no me importa", les advirtió el Presidente de la República en Culiacán, en un hecho que no pocos interpretan como una "línea", para seguir en "PRIMOR".

Los más felices con el cortejo

son los priistas. Rostros triunfales, de quienes habían perdido todas las batallas, ante los "mo-

Casi 20 minutos de espera para la foto. Los últimos en llegar al recinto, para la placa oficial, son Graciela Domínguez Nava, coordinadora de la mayoría morenista y líder de la Junta de Coordinación Política.

A las 10:22 horas, Eleno Flores Gámez suelta el grito de "¡Ya llegué!". Pero aún faltan tres: Faustino, Apolinar v Karla

El priista Faustino Hernández arriba trajeado, peinado y sin sombrero. Ocadio García y Florentino Vizcarra, de Morena, se niegan a quitárselo.

Apolinar García, el último en llegar a las 10:36 horas, le sugiere una asistente "ponerse traje", pero él dice que no, que prefiere

## **GRACIELA DOMÍNGUEZ NAVA**

## 'Diputados de Morena no se alinean'

## JOSÉ ALFREDO BELTRÁ

Los diputados de Morena no ven como una "línea" a ellos las deferencias que tuvo el Presidente hacia el Gobernador, en su gira por Sinaloa.

Y aseguran que seguirán jugando un rol de contrapeso al Poder Ejecutivo estatal.

"Ningún Congreso puede renunciar a sus facultades, de vigilar los recursos, de la fiscalización al Ejecutivo, son los contrapesos que nuestra democracia ha diseñado", afirma Graciela Domínguez Nava.

La coordinadora de Morena en la 63 Legislatura indica que Andrés Manuel López Obrador ya se ha manifestado por el respeto a las facultades que tiene cada poder.

"No hay que ver lo que no hay. El Presidente ha sido muy respetuoso (de la autonomía de los poderes)", añade.

En su gira por El Rosario y Culiacán el fin de semana, López Obrador dejó varios mensajes sobre su relación amistosa con Quirino Ordaz Coppel.

En el acto en el Palacio de Gobierno, frente al Gobernador, fue contundente.

"Ordaz Coppel, aseguró ante miles de asistentes, es "un buen gobernante, un buen hombre". 'Y si no les gusta, no me impor-

ta", remarcó. Para Domínguez Nava esas expresiones entran en la normalidad

"Eso es muy normal, un Presidente de la República tiene que coordinarse con cada uno de los gobernadores", apunta.

La líder de Jucopo resalta que a los estados a los que va, el Presidente hace es mismo llamado. "Es el llamado que ha venido

haciendo en todo el país, a todos

Graciela Domínguez Nava advierte que el trabajo será de cero tregua a la corrupción.

los estados que él visita, él hace un llamado a la conciliación, buscando que se puedan hacer trabajos en coordinación entre los gobiernos estatales con el Gobierno federal, para poder implementar las políticas que él está desarrollando a partir de la cuarta transformación", resalta.

En el acto de Culiacán, donde ella estuvo presente, dice, no sólo había morenistas, sino todo "el pueblo sinaloense fue el que

#### ■ Hay quienes interpretan esta declaración de AMLO como un "o se alinean ... o se alinean".

Yo lo interpreto como ese llamado, que él busca trabajar de manera tranquila con los gobernadores.

Pero finalmente también lleva un mensaje explícito a los gobiernos de los estados cuando él dice "hay que combatir la corrupción, hay que ver primero por los po-

En ese sentido es un llamado profundo también a los gobiernos estatales, para que se sumen a esta iniciativa del combate a la **E** El Poder Legislativo debe ser un contrapeso. No vamos a renunciar a cumplir con esa función, de fiscalizar, de vigilar". Graciela Domínguez Nava

Líder de Morena en el Congreso

corrupción y de implementar políticas, priorizando precisamente la atención a esos sectores.

#### ■ ¿No lo ven como una "línea" del Presidente hacia ustedes los diputados de Morena?

No, lo vemos como una línea que la tenemos muy claro todos los que estamos impulsando el proyecto de transformación en este país.

Él (López Obrador) lo reitera, nuestro trabajo es combatir la corrupción, de cero tregua a la corrupción y en ese sentido estamos trabajando en esa línea.

#### ■ Textualmente dice el Presidente, "Quirino es un buen Gobernador", pero de las comparecencias a nivel local en el discurso de Morena no se ve sea así...

Bueno, hay que respetar la apreciación que cada quien tenga hacia otra persona, como legisladores estamos haciendo, evaluando el trabajo de un Ejecutivo estatal, de sus distintas actuaciones, decisiones, que es parte de ser vigilante, evaluar.

"El Poder Legislativo debe ser un contrapeso. No vamos a renunciar a cumplir con esa función, de fiscalizar, de vigilar".